Alianza para un mundo responsable, plural y solidario

Asamblea mundial de ciudadanos

Lille – 2 al 10 de diciembre de 2001

Grupo temático

Globalización, solidaridad, acceso a los recursos⊡ Nuevas relaciones Norte/Sur

El grupo se dividió en subgrupos lingüísticos para identificar estrategias de acción alrededor de los siguientes puntos : la globalización y la solidaridad, el acceso a los recursos, las relaciones Sur/Sur y las relaciones Norte/Sur. El objetivo era que cada subgrupo identificara un problema, propusiera estrategias de acción y definiera los actores con los cuales llevar a cabo dichas acciones.

Luego de este largo trabajo de propuestas, el grupo se reunió en plenario para presentar los trabajos y ubicar las propuestas sobre la cartografía. Al no haber ningún coordinador presente, el grupo no sabía que se preveía la identificación de 3 ejes estratégicos. Se definieron sin embargo 7 grandes ejes :

- * Establecer nuevos mecanismos de regulación democráticos y desarrollar la participación de la sociedad civil en la gestión de las organizaciones internacionales. La sociedad civil debería estar asociada a una concertación sobre los valores y principios sobre los cuales se basan las organizaciones internacionales. Asimismo, la sociedad civil debería tener el poder de controlar el trabajo y la gestión de dichas organizaciones. Por último, debería tomar parte en los procesos de decisión de las mismas, tanto por arriba (poder de propuesta) como en la toma de decisiones propiamente dicha. Una etapa consistiría en la creación de organismos mixtos de evaluación del accionar de las organizaciones internacionales. Luego, éstas deberían ser remplazadas por otras organizaciones que funcionarían sobre nuevas bases. En todos los niveles de gobernanza deberían implementarse mecanismos de consulta y de participación de la sociedad civil.
- * Desarrollar los vínculos entre las distintas organizaciones de la sociedad civil, tanto del Norte como del Sur. Para posibilitar una acción en común, habría que desarrollar los intercambios de información, de saberes y de conocimientos entre las distintas organizaciones de la sociedad civil. Una de las formas de dicha acción podría ser el lobbying internacional. Para ello habría que apoyar el desarrollo de las organizaciones de la sociedad civil del Sur. Debería reconocerse asimismo la importancia de las organizaciones del Sur en lo referente a la producción de saberes y conocimientos.
- * Establecer mecanismos que permitan garantizar la justicia en todos los niveles y en todos los ámbitos. La justicia económica y social debería ser una de las exigencias de las organizaciones internacionales. Debería garantizarse el acceso equitativo a los recursos económicos y financieros. Deberían prohibirse los subsidios agrícolas, con el objeto de no perjudicar a los pequeños productores y pescadores, especialmente en el Sur. Por el contrario, habría que desarrollar el comercio justo, tanto regional como internacionalmente.

Desde un punto de vista penal, habría que reforzar los mecanismos jurídicos internacionales. Las prerrogativas de la ONU tendrían que ampliarse, pero dicha organización debería ajustarse estrictamente a sus principios fundadores, cualesquiera que fuesen las partes involucradas en un conflicto.

Las organizaciones internacionales deben velar particularmente por la situación de las mujeres y de los niños.

* Garantizar una buena gestión de los recursos naturales. Si bien es cierto que es indispensable insistir sobre la

necesidad de un acceso equitativo de todos a los recursos naturales, esto no es suficiente : el problema de la comercialización de dichos recursos, así como su transformación deben tomarse en cuenta. Para ello hay que desarrollar mecanismos nacionales y regionales de planificación de utilización de los recursos. Los recursos naturales son bienes comunes, un patrimonio mundial de la humanidad que no puede ser considerado como mercancía. Deberían adoptarse rápidamente moratorias contra la producción y la comercialización de los OGM y contra la privatización de lo viviente.

- * Desarrollar la mutualización de los saberes y conocimientos útiles para la acción. Saberes y conocimientos deben ser considerados como bienes comunes. Para que los saberes e informaciones esenciales puedan estar rápidamente disponibles para todos, hay que desarrollar mecanismos de gestión de los flujos de información que sean apropiados y transparentes. El acceso a los saberes, a los "savoir-faire" y a las tecnologías debe estar garantizado para todos.
- * Hay que repensar las relaciones Norte/Sur. En particular, es importante desarrollar la cooperación y los intercambios Sur/Sur, así como también las relaciones triangulares entre un país del Norte y dos países del Sur.
- * Los medios de comunicación ciudadanos deben asociarse a la conducción de los cambios necesarios y participar en la construcción de una conciencia colectiva.